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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRESENTACIÓN DE LIBRO  
 
IEE PRESENTA EL LIBRO “TÓPICOS ELECTORALES” DEL INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE 
QUERÉTARO Y LA FEPADE 
Teniendo como marco la biblioteca del tecnológico de monterrey campus Aguascalientes, el Instituto Estatal 
Electoral presentó el libro “Tópicos Electorales” del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Fiscalía 
Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE), texto coordinado por el Consejero Electoral Luis 
Octavio Vado Grajales, así como por Santiago Nieto Castillo, Ex Fiscal Electoral. Este libro publicado por la casa 
Editorial Tirant Lo Blanch, acumula reflexiones sobre temas de actualidad referentes a la democracia en la 
República Mexicana, trata la equidad e imparcialidad en la contienda, así como el control constitucional en materia 
electoral, aborda los límites y restricciones de la función pública durante el Proceso Electoral y los delitos 
electorales, además del tema de las candidaturas independientes. En una investigación comparativa con Argentina, 
hace referencia a las cuotas de género en el ámbito local. En el contexto internacional estudia el caso de libertad de 
expresión y aportaciones a campañas electorales en los Estados Unidos de América, la evolución democrática de 
Bolivia en este siglo, además de la reforma electoral en Canadá. Estos temas desarrollados por reconocidos y 
reconocidas analistas en el ámbito político-electoral, garantizan un tratamiento especializado y claro de cada uno, 
gracias a la experiencia académica y profesional de los autores. En Aguascalientes la presentación del libro 
“Tópicos Electorales” estuvo a cargo del Consejero Electoral del IEEQ, Luis Octavio Vado Grajales, en un evento 
moderado por la Consejera Electoral del Instituto Estatal Electoral de Aguascalientes, Diana Cristina Cárdenas 
Ornelas. Con la intervención del Consejero Presidente del IEE, Luis Fernando Landeros Ortiz, el Magistrado del 
Tribunal Electoral del Estado, Jorge Ramón Díaz de León Gutiérrez; así como el Dr. David Hernández Aguirre, 
Director Asociado de la Escuela de Negocios, Humanidades y Educación en el Tecnológico de Monterrey. En los 
comentarios respecto a “Tópicos Electorales”, el Dr. David Hernández Aguirre del ITESM, comentó su reflexión 
desde su campo, el de la sociología; retomó el tema de la Vulneración de los Principios de Imparcialidad y Equidad 
en la Campaña Electoral de los Servidores Públicos, señalando que el principio de equidad no debe tomarse desde 
el punto de que las autoridades se aprovechen del ejercicio de su encargo, para realizar durante la campaña y la 
Jornada Electoral un posicionamiento a favor de un candidato, candidata, partido político o coalición. Respecto al 
principio de imparcialidad, definió que las personas que están dentro del servicio público deben abstenerse de 
influir con programas sociales, bienes o servicios públicos, en la contienda electoral, ya sea a favor o en contra de 
algún candidato(a), partido político, coalición, etc. En su intervención, el Consejero Presidente del IEE Luis 
Fernando Landeros, comentó que las elecciones dejan enseñanzas no sólo jurídicas, sino de comportamiento 
social, lo que reviste de un gran valor para el análisis el contenido del libro. Retomó el tema de los Procedimientos 
Especiales Sancionadores, donde dijo que, a partir de la reforma electoral del 2014, se redefinieron las 
atribuciones administrativas y jurídicas de las autoridades electorales, lo que dio desde la norma, certeza al ámbito 
electoral. En sus comentarios hizo referencia también a la figura de candidaturas independientes que toca el texto. 
Comentó que este libro es una oportunidad plasmada de poder contrastar propuestas desde diferentes ópticas, ya 
que en él participan autoridades y académicos. Y no solamente los abogados, sino cualquier ciudadano interesado 
en estos temas tendrán la oportunidad de crecer su criterio. Agradeció a las autoridades del Tecnológico de 
Monterrey por las facilidades otorgadas para la presentación del libro, al Consejero por su presencia en la entidad, 
además extendió una felicitación al Instituto Electoral del Estado de Querétaro por la editorial. En su momento de 
participación, el Magistrado del TEEA Jorge Ramón Díaz de León Gutiérrez, agradeció la invitación a la 
presentación de esta obra, y haciendo un recorrido puntual por los temas del texto, señaló que “Tópicos 
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Electorales” es un libro diseñado para una fácil lectura, recalcó que aun así se leyeran de manera aislada los 
capítulos que lo conforman, la manera en que se va desarrollando lleva al lector a una definición y conclusión que 
se puede alcanzar al final de sus comentarios. En su presentación, el Consejero Luis Octavio Vado Grajales, 
agradeció la invitación y los comentarios, así como la presencia de los Consejeros Electorales del IEE, los miembros 
del Tribunal Electoral de la entidad, las Diputadas, Diputados, académicos y a todos los presentes. Comentó que 
era un gusto para él presentar el libro que le tocó coordinar con el Doctor Santiago Nieto cuando era titular de la 
FEPADE. Dijo que la transición democrática es algo novedoso, que en México las instituciones electorales han 
garantizado que esta transición sea pacífica. Señaló que este libro no es un manual sobre cómo hacer una elección, 
ni un tratado que pretenda agotar la materia; tampoco es un libro de texto porque no está pensado sólo para 
abogados o para enseñar la materia de derecho electoral. Es un libro de tópicos en el que se buscó abordar temas 
en los cuales no se ha dicho la última palabra, ya que en la materia electoral hay pocas certezas, todo es novedoso y 
se va construyendo a golpe de sentencias. Manifestó que se trazaron tres objetivos al empezar a trabajar este texto; 
el primero, fue tener una diversidad de temas; el segundo, que no fuera exclusivamente para abogados; y el 
tercero, que tuviera una perspectiva internacional. Agregó que el libro puede leerse de dos maneras: abordando 
cada tema por separado según sea el interés del lector o siguiendo el orden del mismo ya que tiene cierta lógica. 
 
http://ellatigodigital.com/local/iee-presenta-el-libro-topicos-electorales-del-instituto-electoral-del-estado-de-
queretaro-y-la-fepade/ 
 
COLABORACIÓN  
 
FEDERALISMO EN LA CUARTA TRASFORMACIÓN 
Por Luis Octavio Vado Grajales 
México es una república federal. Esto implica que nuestras autoridades surgen de elecciones y no de generaciones; 
así como que hay autoridades con competencia en todo el territorio, y otras cuyos dictados son obligatorios en 
ciertas porciones. Llamamos a las primeras federales, y a las segundas estatales o municipales, según el caso. El 
objetivo del estado federal es que los ciudadanos de cada entidad o municipio tomen las principales decisiones 
políticas que los afectan, ya sea mediante la selección de sus autoridades o merced a los mecanismos directos de 
participación (consultas populares, plebiscitos, referéndums, etc.). Desde la época de Juárez, y con renovada fuerza 
desde hace dos sexenios, se han aumentado las fuerzas y competencias de las autoridades federales afectando a las 
locales y desde luego a los municipios. Esto no ha sido un asunto de colores, sino de afirmar que “los gobernadores 
no tienen límites y se convierten en caciques”, afirmación inexacta, cuando menos. Sin embargo, este argumento, 
en parte verdad, en parte mentira y en otro tanto mito, ha servido para el fin de fortalecer al gobierno federal, 
principalmente al Presidente. Así, aceptando acríticamente el señalamiento de que los gobernadores son caciques, 
diré que las reformas no han aumentado la democracia, sino cambiado de caciques regionales a uno nacional. 
Quisiera pensar que los nuevos vientos nos traerán a un federalismo renovado. Que la cuarta transformación se 
nutrirá de un constitucionalismo popular que postule no el engrandecimiento de la autoridad sino el 
fortalecimiento de la ciudadanía, por tanto, quisiera esperar un federalismo ciudadanizado; si me permiten decirlo 
así, un federalismo de calle, de banqueta, de plaza, de escuela, más que de salón o de oficina. Este federalismo 
popular podría tener como medios para elegir y controlar los poderes locales y municipales, los siguientes: 
Permitir a la ciudanía local un oportuno seguimiento y evaluación de los gobiernos estaduales y municipales, 
Garantizar un amplio margen de decisión a la ciudadanía local, Criterios judiciales que se basen en proteger el 
objetivo del federalismo (que abordo en el segundo párrafo de este artículo), Colaboración y no avasallamiento de 
los poderes federales hacia las instancias locales y municipales, Formas de acercar a la ciudadanía la discusión de 
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los grandes temas nacionales. No solo a los especialistas y Regular el procedimiento de creación de leyes generales 
(aquellas que distribuyen competencias otorgadas en la Constitución) y hacer participar de las mismas a los 
legisladores locales, de forma que los temas se conozcan en las entidades. Ojalá tengamos un federalismo nuevo 
que, en vez de debilitar a la ciudadanía local, nos haga dueños y supervisores de los gobiernos de nuestras 
comunidades. En suma, ni caciques en local, ni cacique en lo nacional. (EUQ 14) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
INSISTE PRI EN ANULAR ELECCIÓN MUNICIPAL  
Por Dolores Martínez 
Los recursos de apelación para anular la elección del primero de julio en San Juan del Río siguen su curso, y aún 
está pendiente lo que defina el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), declaró Maximiliano Hernández 
Ramírez, dirigente del Comité del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la localidad. En rueda de prensa, el 
dirigente y Diego Jurado Lugo, abogado representante del tricolor recordaron que durante y luego de la jornada 
electoral, ingresaron una serie de argumentos que consideraron obstáculos para que las elecciones se llevaran en 
torno a un marco de democracia, donde señalaron específicamente que hubo compra desmedida de votos, 
violencia política y promoción personalizada y utilización de recursos públicos con fines político - electorales. 
“Nosotros ingresamos un recurso de apelación que va en contra de declaratoria de validez de la elección del 
municipio de San Juan del Río. Había inconsistencia en las actas de escrutinio y cómputo. Todo esto repercutió la 
jornada del primero de julio”. (ESSJR 1 y 2) 
 
PRI: TEEQ NO HA RESUELTO ELECCIÓN DE ALCALDÍA EN SJR  
Por Alma Córdova  
La resolución emitida esta semana por el TEEQ respecto a la elección de la alcaldía de SJR, nada tiene que ver con 
el recurso de apelación interpuesto por el PRI, PT y MORENA, ya que todavía se encuentra en proceso, informó el 
representante legal del PRI, Diego Jurado Lugo. (EUQ 11) 
 
MORENA 
 
AÚN CONFÍA PEÑAFIEL EN FALLO A FAVOR DE A. RÍOS  
Por Rubén Pacheco  
Pese a que inicialmente Morena se había manifestado desconfiado del Tribunal Electoral del Estado; en esta 
ocasión, Carlos Peñafiel, dirigente estatal del partido, se mostró confiado de la resolución a favor de Adolfo Ríos. 
Esto, porque en los próximos días el Tribunal emitirá una resolución, aunque el dirigente consideró que 
independiente del resultado el caso podría irse a la Sala de Monterrey. “Estamos muy confiados en que se resuelva 
a favor de Adolfo ríos, de nuestro candidato. Aprovecho también para externar que creemos en el tribunal, 
sabemos que está haciendo un trabajo muy profesional y estaremos atentos a sus resoluciones”. (N) 
 
ASEGURA BALDERAS QUE MORENA RENUNCIARÁ AL 50% DE SUS INGRESOS ESTATALES  
Por Rubén Pacheco  
El presidente del Consejo Estatal de Morena, Ángel Balderas Puga, aseguró que su partido renunciará al 50% de 
sus ingresos en el estado. (N) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: EXFUNCIONARIOS EXTORSIONABAN A COMERCIANTES 
El fiscal general del estado, Alejandro Echeverría, informó que fueron puestas en libertad cuatro personas que 
habían sido detenidas por presuntos actos de extorsión en comercios en el centro de la ciudad. (DQ, principal) 
 
EUQ: REVIERTE CAPITAL DÉFICIT DE MIL 261 MDP EN TRES AÑOS 
Con medidas de contención en el gasto y también a través del crecimiento en la recaudación de ingresos propios, el 
municipio capitalino revirtió un déficit fiscal que heredó de la administración anterior. (EUQ, principal) 
 
AM: SUPAUAQ ACUERDA REALIZAR ELECCIONES 
Casi 22 meses después de que se hicieran las elecciones de renovación en el SUPAUAQ, el Comité de Unidad 
anunció que llegaron a un acuerdo para que antes de septiembre se convoque a las nuevas elecciones, con lo que se 
dirimirá el conflicto entre las dos dirigencias que existen actualmente. (AM, principal) 
 
N: ATIENDE REZAGOS 
El gobernador Francisco Domínguez aseveró que está por concluir el Sistema Múltiple de Agua Potable Ayutla, 
obra que dignificará la calidad de vida de 30 mil habitantes de los municipios de Arroyo Seco, Landa y Jalpan, con 
una inversión de 326.8 mdp. (N, principal) 
 
CQ: MORENA REDUCIRA��  50% PRERROGATIVAS 
Los diputados electos de Morena dieron a conocer que propondrán reducir las prerrogativas y otros privilegios en 
el Congreso de Querétaro; sin embargo, no impulsarán una disminución al sueldo de los legisladores, pues 
consideran que los 56 mil pesos mensuales que recibirán no son excesivos. Carlos Peñafiel Soto, dirigente estatal 
de Morena, ejemplificó que, en la entidad, el sueldo neto de un diputado es de 56 mil 50 pesos, más 160 mil pesos 
de prerrogativas, 40 mil pesos de bono por presidir una comisión, 35 mil para asesores, apoyo para ayudantes de 
40 mil pesos y 12 mil 500 pesos para capacitación, lo que da un total de 343 mil 550 pesos al mes para cada uno de 
los 25 legisladores. (CQ, principal) 
 
CQRO: CONCLUIRÁN SISTEMA DE AGUA POTABLE AYUTLA ANTES DE DICIEMBRE 
Los trabajos para la construcción del Sistema Múltiple de Agua Potable Ayutla -que beneficiará a 30 mil habitantes 
de 86 comunidades que no cuentan con el suministro, ubicadas en los municipios de Arroyo Seco, Jalpan de Serra y 
Landa de Matamoros- estarán terminados antes del mes de diciembre próximo; toda vez que solo faltan algunos 
detalles por concluir. (CQRO, principal) 
 
PA: OTRO EJECUTADO EN PLENA CALLE 
Un hombre fue ultimado a balazos a bordo de una camioneta que se encontraba estacionada sobre la calle Tolimán, 
la colonia Colinas de Menchaca, donde acudieron elementos de la Policía Municipal tras el reporte de vecinos que 
detectaron al hombre. (PA, principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
ENTREGAN PUENTE DE AYUTLA Y BULEVAR EN CONCÁ  
En su segundo día de gira por la Sierra Gorda, el gobernador Francisco Domínguez Servién entregó el Puente 
vehicular Ayutla-El Aguacate y el mejoramiento de imagen urbana del bulevar Concá. En su discurso, destacó la 
importancia de estas obras que “detonarán el turismo en ambas zonas y reducirán los tiempos de traslado”, indicó. 
(ADN, AM, MN, DQ, ESSJR) 
 
CONCLUIRÁ ESTE AÑO OBRA QUE LLEVARÁ AGUA POTABLE A 86 COMUNIDADES DE LA SIERRA  
En este año quedará concluido el Sistema Múltiple de Agua Potable Ayutla con el que brindarán el servicio a 86 
comunidades de la zona de la Sierra Gorda, dio a conocer el titular de la CEA, Enrique Abedrop Rodríguez. Fue en 
un evento durante su gira por la Sierra Gorda, en el que el gobernador Francisco Domínguez anunció que realizan 
esta obra que consta de cinco etapas. (DQ, CQRO, N, EUQ) 
 
ENTREGA GOBIERNO ESTATAL OBRAS POR CASI 70 MDP EN ZONA SERRANA  
Los municipios de Jalpan de Serra y Arroyo Seco recibieron este miércoles obras que representaron una inversión 
por casi 70 mdp; las cuales incluyen trabajos de mejoramiento de imagen urbana, infraestructura para la 
movilidad y la conectividad entre localidades. Durante su segundo y último día de actividades de su gira por la 
Sierra Gorda, el gobernador del estado de Querétaro, Francisco Domínguez, encabezó la entrega del puente y calle 
Alcantarillas, en el municipio de Jalpan de Serra; trabajos a los que se destinaron poco más de 21 mdp en beneficio 
directo de 12 mil 300 habitantes de la cabecera municipal.  (CQRO, DQ, N, EUQ) 
 
ENTREGA FDS OBRAS POR 30 MDP EN JALPAN Y ARROYO SECO EN SEGUNDO DÍA DE GIRA POR LA SIERRA  
En su segundo día de gira por los municipios de la Sierra Gorda, el gobernador Francisco Domínguez hizo entrega 
de obras de puentes vehiculares en Jalpan de Serra y Arroyo Seco con inversión de cerca de 30 mdp. Indicó que la 
obra del puente urbano Calle Alcantarillas, en Jalpan de Serra, tuvo una inversión de 27 mdp, además que el 
libramiento mejorará la conectividad al mitigar los problemas de tránsito de 12 mil 300 habitantes de la cabecera 
de Jalpan de Serra. (AM, DQ, ESSJR) 
 
SE APOYARÁ CON MIL PESOS A FAMILIAS EN POBREZA EXTREMA  
Por Diego Rivera  
El gobernador Francisco Domínguez aclaró que los vales que entregarán para cubrir necesidades primordiales, 
serán de mil pesos para las familias en pobreza extrema y de 500 pesos para las que están en pobreza. Esto lo 
aclaró en el marco de la entrega del Boulevard Concá en Arroyo Seco. (N) 
 
TODAS LAS ESCUELAS YA REGRESARON A CLASES  
El 100% de las escuelas básica públicas del estado ya regresaron a clases, esto luego de que la USEBEQ llegó a un 
acuerdo tanto con docentes como padres de familia de la primaria CNOP y la técnica 28, correspondientes a la 
capital queretana y el municipio de Jalpan de Serra, respectivamente, informó Enrique de Echavarri Lary, 
coordinador operativo de la Unidad.  (DQ, EUQ) 
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TENDRÁ UTC NUEVO EDIFICIO: ARTURO VALLEJO  
Por Laura Valdelamar  
El rector de la universidad Tecnológica de Corregidora, Arturo Vallejo, dio a conocer que recibieron cerca de 35 
mdp par aun nuevo edificio de docencia, oc lo que tendrán capacidad para recibir a 750 jóvenes en el plantel. (N) 
 
GOBIERNO ESTATAL PODRÍA ACTUAR EN EL CONFLICTO DEL CENTRO 
El secretario de Gobierno, Juan Martín Granados, informó que podría intervenir en el conflicto entre comerciantes 
del Centro Histórico y las autoridades municipales, si los afectados lo solicitan. Las negociaciones serán a través de 
mesas de diálogo y conciliación, además de la revisión del caso para determinar si hubo abuso de autoridad o 
alguna anomalía, tal como lo han señalado los comerciantes. (EU2Q, DQ) 
 
AMPLIARÁN LA RUTA E1 HASTA EL MIRADOR  
El IQT informó que, para brindar un mejor servicio a los usuarios en la zona oriente de la ciudad y su colindancia 
con el municipio de El Marqués, en coordinación con la empresa MóvilQro Bus, la ruta E1 del Eje Constitución de 
1917 ha ampliado su cobertura desde la Estación Balvanera hasta el fraccionamiento El Mirador, retornando en la 
segunda glorieta de este centro habitacional. (AM) 
 
AERÓDROMO DETONARÁ TURISMO EN QUERÉTARO Y SAN LUIS POTOSÍ  
Paquetes que incluyan el vuelo al aeródromo de la Sierra Gorda, hospedaje y visitas a diferentes sitios de 
Querétaro y San Luis Potosí, analizan autoridades estatales y prestadores de servicios turísticos de ambos estados. 
(...) En la reunión participaron los secretarios de Sedesu, Marco Antonio Del Prete Tercero, y de Turismo, Hugo 
Burgos García. (DQ) 
 
GRAVE INEFICIENCIA DE AUTORIDADES LABORALES  
Por Rossy Martínez  
La Junta de Conciliación y Arbitraje requiere de mayor inversión porque las instalaciones donde actualmente 
atienden son insuficientes; señaló Martín Hernández Hernández, presidente del Colegio de Profesionistas del 
Derecho en San Juan del Río, quien agregó que los abogados laboristas se encuentran inconformes por la 
ineficiencia para atender los diferentes servicios para los representantes del derecho quienes a su vez trabajan 
para sacar adelante los conflictos obrero-patronales; motivo por el cual colocaron lonas, frente a las instalaciones 
de la Junta especial de Conciliación y Arbitraje, a través de las cuales demandan que Gobierno del Estado tome 
medidas emergentes. (PA) 
 
IMPULSARÁN EL TURISMO SERRANO CON AERODROMO  
Se prevé que el Aeródromo de Jalpan detone el desarrollo turístico de la zona serrana. Los secretarios Hugo Burgos 
y Marco del Prete, encabezaron una reunión de trabajo con prestadores de servicios turísticos de Querétaro y San 
Luis Potosí, con la finalidad de impulsar la llegada de turistas a la zona serrana del estado a través de conexiones 
con el aeródromo del municipio de Jalpan. En la reunión participó personal del AIQ, tour-operadores, hoteles y 
cabañas de la Sierra Gorda queretana y de San Luis Potosí. (AM, ESSJR, EUQ) 
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TURISMO DETONA ECONOMÍA EN AMEALCO  
Por Dolores Martínez  
De acuerdo con el coordinador de Turismo de Amealco de Bonfil, Mauricio Bárcenas Arellano, la derrama 
económica en el mercado municipal ha tenido incremento de hasta el 40 por ciento en lo que va del año, debido a 
la cantidad de turistas que llegan sobre todo los fines de semana. (ESSJR) 
 
INICIA JORNADA DE LUCHA CONTRA EL DENGUE, ZIKA Y CHIKUNGUNYA  
La SESEQ inició la segunda Jornada de Lucha contra el dengue, zika y chikungunya para contribuir a la prevención 
y el control que estos insectos representan para la salud humana. (AM) 
 
PRESIDE KARINA CASTRO FESTEJÓ A BOMBEROS DE QUERÉTARO  
La presidenta del Sistema Estatal del DIF, Karina Castro, encabezó en la Estación Central de la capital del estado, el 
día Nacional del Bombero. Es por ello que, se llevó a cabo la celebración de la fecha en la estación número dos. (Q, 
PA, DQ, AM, N) 
 
FUEGO AMIGO / CON LOS TRAGAHUMO  
Gran institución. La Presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, Karina Castro de Domínguez, en compañía de 
su padre Francisco Castro Ballesteros, encabezó la ceremonia conmemorativa por el “Día del Bombero”, realizada 
en la Estación Central del H. Cuerpo de Bomberos Voluntarios de Querétaro, bajo la dirección de David Vallarino 
Campbell, presidente de dicha asociación... Enhorabuena.  (PA) 
 
EN 9 SEMANAS ESTARÁ LISTO DISTRIBUIDOR VIAL DE LA CARRETERA 57  
Por Francisco Velásquez  
En aproximadamente nueve semanas estará concluido en su totalidad el distribuidor vial que conecta a la 
carretera federal 57 con la carretera 100 (Querétaro-Bernal), dijo el coordinador general de la CEI, Fernando 
González Salinas, quien enfatizó que los trabajos continúan ejecutándose en tiempo. (CQRO) 
 
FACTOR DE RIESGO POR LLUVIAS ALGUNOS ÁRBOLES 
Más de 10 mil árboles han sido detectados como factor de riesgo en la capital del estado por Protección Civil en 
esta temporada de lluvias, informó Gabriel Bastarrachea Vázquez, titular del área. (ESSJR, DQ) 
 
ESQUELA 
Francisco Domínguez Servién, Gobernador del Estado de Querétaro, y su esposa, Karina Castro de Domínguez, 
presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, se une a la pena de Rolando García expresidente municipal de 
Querétaro, por el sensible fallecimiento de su querido padre Rolando García Barber, descanse en paz, Querétaro, 
Qro.,23 de agosto de 2018. (DQ, N) 
 

PODER JUDICIAL 
 
BUSCA SLP REPLICAR EL SISTEMA DE JUSTICIA LOCAL  
Consuelo Rosillo Garfias, Presidenta del TSJ, manifestó que hay interés de sus homólogos de San Luis Potosí por 
replicar el sistema de justicia penal que se imparte en la entidad. (N, DQ, EUQ) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
REFORMA LEY PARA TRANSPARENCIA EN RECURSOS DE COMUNICACIÓN  
La Comisión de Planeación y Presupuesto del Congreso local aprobó reformar a la Ley para el Manejo de Recursos 
Públicos del Estado y a la Ley Orgánica del Poder Ejecutivo del Estado, que contienen reglas de orden y 
transparencia para el gasto en comunicación social. Ahora los entes públicos deben cumplir con criterios de 
eficiencia, eficacia y honradez; respetar topes presupuestales, límites y condiciones de ejercicio contenidos en sus 
Presupuestos de Egresos. (N, DQ, EUQ) 
 
DIPUTADOS APRUEBAN LINEAMIENTOS PARA GASTOS DE PUBLICIDAD OFICIAL  
La Comisión de Planeación y Presupuesto de la LVIII Legislatura local aprobó la reforma a la Ley Orgánica del 
Poder Legislativo del Estado de Querétaro, en la que se obliga a todos los entes públicos a apegarse a los 
lineamientos de control de gasto en publicidad gubernamental. (CQRO, AM, CI) 
 
PROPONDRÁN QUE PIRATERÍA Y DROGA SE DESTRUYAN DE INMEDIATO  
Tras la reforma a la Ley Orgánica de la FGE, los narcóticos y productos que tengan derechos de autor deberán ser 
destruidos de manera inmediata, cuando la Fiscalía haga el decomiso, para evitar que se haga un mal uso de estos 
materiales. A decir de Antonio Rangel Méndez, presidente de la Comisión de Administración y Procuración de 
Justicia, en la que se aprobó el dictamen, se trata de una adecuación jurídica, debido a una reforma a la norma 
nacional y que ordena a las Legislaturas de los estados adecuar los ordenamientos locales. (AM, CQ, N) 
 
DIPUTADOS DE MORENA REDUCIRÁN 50 POR CIENTO DE SUS PRERROGATIVAS  
Por Marco Estrada  
Los diputados de Morena que ocuparán un curul en la próxima Legislatura de Querétaro aseguraron que buscarán 
aprobar la reducción del 50% a las prerrogativas de los diputados locales. En rueda de prensa encabezada por el 
dirigente estatal de Morena, Carlos Peñafiel aseguró que de acuerdo a la asamblea nacional del instituto político 
acordaron renunciar al 50% de prerrogativas que se reciban en el ejercicio fiscal 2019. (AM) 
 
DIPUTADOS GANAN MÁS DE 330 MIL AL MES: MORENA  
Por Domingo Valdez y Montserrat Márquez  
De acuerdo con MORENA, los legisladores locales perciben mensualmente poco más de 343 mil pesos entre dietas 
y prerrogativas, por lo que buscarán que se reduzcan esos pagos. Sin embargo, el presidente de la comisión de 
Planeación y Presupuesto de la 58 Legislatura, Eric Salas, negó dicha afirmación. Aseguró que percibe un salario de 
57 mil pesos y de manera adicional un bono de 20 mil pesos por presidir la Comisión. (EUQ) 
 
LEGISLADORES EVALUARÁN EL TRABAJO DE LA FISCALÍA  
El diputado del PRD, Carlos Lázaro Sánchez Tapia, exhortó a los integrantes de la Comisión de Administración y 
Procuración de Justicia del Congreso de Querétaro evaluar el trabajo de la Fiscalía General, pues consideró que la 
percepción de la ciudadanía es diferente a los resultados que emite la autoridad. (CQ, N) 
 
APRUEBAN MODIFICAR CÓDIGO PENAL  
La Comisión de Administración y Procuración de Justicia de la Legislatura local aprobó modificaciones al Código 
Penal para Querétaro. La aprobación de este dictamen adecua la ley penal local con la reforma de la norma jurídica 
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penal nacional, “en virtud de que los delitos de secuestro y tortura ya se encuentran contemplados en la ley 
federal, entonces dejan de existir para lo local”. (EUQ) 
 
ENCHAROLAN A KURI SENADOR  
Por Laura Banda  
Mauricio Kuri González, senador por el PAN, se dijo listo para comenzar un nuevo reto desde el Senado de la 
República, espacio desde el cual buscará apoyar y gestionar acciones y recursos a favor de Querétaro. (DQ) 
 
ME VOY SATISFECHO: HUGO CABRERA  
El aún diputado federal por el primer distrito, Hugo Cabrera Ruiz, realizó gira por la región de la Sierra Gorda 
Queretana, donde destacó las gestiones y logros que alcanzó durante su periodo como legislador federal, 
acentuando que el trabajo que sostuvo con las autoridades municipales de la región sin distingo de colores 
partidistas, por lo que se dijo satisfecho durante su estancia en el congreso Federal. (VS) 
 

MUNICIPIOS 
 
QUERÉTARO, SEXTA CIUDAD CON MAYOR COHESIÓN SOCIAL  
Por Tina Hernández  
En una evaluación 92 espacios urbanos en México, la urbe del estado de Querétaro se posicionó como la sexta a 
nivel nacional con mayor cohesión social en el ranking “ciudades más habitables de México 2018”, que realizó el 
Gabinete de Comunicación Estratégica. (N) 
 
SE REÚNE LUIS NAVA CON EMBAJADORA DE LOS PAÍSES BAJOS  
De cara al inicio de la administración 2018-2021, el presidente municipal electo de Querétaro, Luis Nava Guerrero, 
sostuvo un encuentro con la Embajadora de los Países Bajos, Margriet Nieske Leemhuis, y el titular de la SEDESU, 
Marco Del Prete. En dicha reunión se abordaron diversos temas en beneficio de los queretanos, principalmente lo 
relacionado a la movilidad, uno de los ejes más importantes que será atendido dentro de la gestión que encabezará 
Luis Nava; además de lo relacionado a la logística. (PA, DQ, EUQ) 
 
PAÍSES BAJOS REDUCIRÁ EL TRÁFICO DEL CENTRO  
Por Gonzalo Flores 
La embajadora en México de Países Bajos, Margriet Leemhuis, informó que trabajan en un proyecto para la capital 
queretana, con el propósito de reducir el tráfico del Centro histórico hasta en un 25%. (AM) 
 
DETIENEN A INSPECTORES DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO POR EXTORSIÓN: FISCAL  
El Fiscal General del estado de Querétaro, Alejandro Echeverría Cornejo, confirmó que dos de los cuatro 
inspectores detenidos el pasado martes son funcionarios en activo del municipio de Querétaro. Detalló que los 
otros dos son exinspectores de este municipio, quienes extorsionaban a comerciantes del Centro, pretendiendo 
amenazarlos con cerrar sus negocios de no otorgarles una cantidad económica.  (CQRO, DQ) 
 
RECONOCEN LABOR DE 40 POLICÍAS  
Por Marittza Navarro  
Policías adscritos a la SSPyTM de Corregidora fueron reconocidos por las autoridades por su labor destacada a 
favor de la seguridad de la población local. El edi de la demarcación, Josué Guerrero, destacó los resultados de la 
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operación del C4, que fue inaugurado en la actual administración, así como del accionar de los botones de pánico, 
cámaras de videovigilancia y de los lectores de placa. (EUQ) 
 
DESPOJAN DE MEDIO MILLÓN DE PESOS A CUENTAHABIENTE  
Una fuerte crisis nerviosa resintió un cuentahabiente luego de recibir amenazas con un arma de fuego, dos 
hampones lo despojaron de medio millón de pesos. (DQ) 
 
RECONOCEN 30 PROBLEMÁTICAS EN SUSTENTABILIDAD AMBIENTAL Y GOBERNANZA, EN LA CAPITAL  
En el marco del XV aniversario de la Asociación Mexicana de Institutos Municipales de Planeación (AMIMP) que se 
realizó en el Teatro de la República, Fausto Márquez, director del Instituto Municipal de Planeación (Implan) de 
Querétaro, confirmó que, en la dimensión de sustentabilidad ambiental y gobernanza, la capital presenta 30 
problemáticas. Señaló que es “importante” que el Municipio aumente sus áreas naturales protegidas e indicó que el 
documento Q500 cuenta con un diagnóstico “robusto” sobre la situación del municipio. (CQRO, AM, N) 
 
CELEBRAN ASAMBLEA DE INSTITUTOS MUNICIPALES  
En Querétaro se realiza la Asamblea Anual de la Asociación Mexicana de Institutos Municipales de Planeación 
(AMIMP). Durante el mensaje inaugural de esta asamblea que se desarrolla hasta este 23 de agosto, Jaime Gallo 
destacó la importancia de seguir fomentando una cultura de la planeación en México y refrendó la convicción de 
promover el crecimiento ordenado de los centros de población. (EUQ, DQ) 
 
TGA: GRACIAS POR HABERNOS PERMITIDO SERVIR A QUERÉTARO  
Por Luis Montes de Oca  
La presidenta del Sistema Municipal DIF, Teresa García de Aguilar, dejará el cargo a partir de la semana entrante y 
en el Centro de Día Meni, en San José El Alto, concedió a noticias su última entrevista en la que reseño lo que es 
vivir en un puesto cuyo espíritu es el trato directo con los más necesitado y resolver los problemas. (N) 
 
RECAUDA ALCOHOLÍMETRO MÁS DE 8 MILLONES DE PESOS POR MULTAS  
La recaudación de recurso municipal por concepto de multas por remisiones de automovilistas en estado de 
ebriedad al ‘Torito y Vaquita’, ya rebasó los 8 mdp desde la implementación del programa ‘Tómate la vida en serio’ 
hasta la fecha. El secretario de Gobierno municipal, Agustín Luna Lugo, actualizó la información de este programa 
capitalino, por lo que destacó que hasta el momento suman 8 millones 163 mil pesos los que han ingresado a las 
arcas municipales procedentes de las sanciones económicas impuestas a automovilistas infractores. (AM, DQ) 
 
ATRASO EN CIUDAD DE LAS MUJERES, POR INCREMENTO EN INSUMOS  
El delegado de la Sedatu, Adrián Gardiazábal García, confirmó que la obra de Ciudad de las Mujeres presenta un 
atraso debido al incremento del acero y el cemento; en este sentido, reconoció que la programación presupuestal 
de la obra “no fue la adecuada conforme (...) al aumento de estos costos”. (CQRO, AM) 
 
CIUDAD DE LAS MUJERES AL 60%; SE ESTIMA ENTREGA EN NOVIEMBRE  
El proyecto de la Ciudad de las Mujeres encabezado por la Sedatu tiene un avance de apenas el 60% a pesar de que 
fue iniciado hace dos años. El delegado en Querétaro, Adán Gardiazábal García reconoció que existe un retraso 
considerable. (Q, EUQ, N) 
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GOBERNANZA Y SUSTENTABILIDAD AMBIENTAL, PRINCIPALES PROBLEMAS DE QUERÉTARO  
La capital del estado enfrenta 30 problemas, de entre los cuales las principales son la gobernanza y sustentabilidad 
ambiental, indicó el Instituto Municipal de Planeación del Municipio de Querétaro (Implan), Fausto Márquez Vela. 
(ADN) 
 
DEJA E. FERNÁNDEZ DE CEVALLOS Y CASTAÑEDA SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN  
Por Rossy Martínez 
A través de comunicado de prensa, el presidente municipal de San Juan del Río, Guillermo Vega Guerrero, dio a 
conocer la designación como nuevo Secretario de Administración Gilberto Ugalde de Alba, en sustitución de 
Enrique Fernández de Cevallos y Castañeda, quien por motivos personales presentó su renuncia al cargo que vino 
desempeñando desde el inicio de la administración 2015-2018. En el boletín, el alcalde Vega Guerrero agradece y 
reconoce el esfuerzo de Fernández de Cevallos y Castañeda para alcanzar las metas planteadas de la 
administración durante estos tres años de gestión. (PA) 
 
ARCAS MUNICIPALES DE PEDRO ESCOBEDO QUEDARÁN SANAS  
Por Monstrrat García  
Beatriz León Sotelo, alcaldesa de Pedro Escobedo, aseguró que el próximo gobierno municipal encabezado por el 
presidente electo, Amarildo Bárcenas Reséndiz, no tendrá problemas financieros para concluir el año y tampoco 
deuda heredada que haya sido contraída en el actual trienio, aunque sí por anteriores administraciones. (ESSJR) 
 
LÓBREGAS Y PELIGROSAS NOCHES EN LA CAÑADA  
Por Luis Montes de Oca 
La deficiente iluminación por las noches en algunas zonas de La Cañada, El Marqués, como la Av. del Ferrocarril, 
acoge a quienes consumen bebidas alcohólicas en la vía pública, pese a que la misma gente de esta cabecera 
municipal lucha por guardar y respetar sus valores. (N) 
 
ENCABEZÓ JOSUÉ GUERRERO TRÁPALA LA ENTREGA DE EQUIPAMIENTO Y RECONOCIMIENTO AL MÉRITO 
POLICIAL  
Con el objetivo de dar continuidad al fortalecimiento de la Secretaría de Seguridad Pública y Tránsito Municipal de 
Corregidora se realizó la entrega de equipamiento y estímulos al desempeño policial ceremonia encabezada por el 
presidente municipal de Corregidora, Josué David Trápala Guerrero. (AM, CQRO, N) 
 
JOSUÉ GUERRERO REFUERZA SEGURIDAD CON 11 MDP  
Por Laura Banda  
Con inversión de 11 mdp el alcalde de Corregidora, Josué Guerrero Trápala hizo entrega de equipamiento y 
estímulos a elementos de la Secretaría de Seguridad Pública y Tránsito Municipal.  (DQ) 
 
DESCARTAN MÁS AJUSTES A LA PLANTILLA LABORAL  
Por Laura Banda 
Ochenta bajas de personal se han dado en el municipio de Corregidora en los últimos meses, informó el alcalde, 
Josué Guerrero Trápala al destacar mayores ajustes a la plantilla laboral, esto a un mes de finalizar su gestión. (DQ) 
 

 
 



 
JUEVES 23 DE AGOSTO DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 12 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
SUPAUAQ ACUERDA REALIZAR ELECCIONES  
Casi 22 meses después de que se hicieran las elecciones de renovación en el SUPAUAQ, el Comité de Unidad 
anunció que llegaron a un acuerdo para que antes de septiembre se convoque a las nuevas elecciones, con lo que se 
dirimirá el conflicto entre las dos dirigencias que existen actualmente. El martes sesionó la Asamblea General del 
Sindicato y se acordó que buscarán hacer una transición sin conflictos. (AM, DQ, N, EUQ) 
 
UAQ APOYARÁ A ARTESANAS  
Por Dolores Martínez  
Con el propósito de impulsar la economía y la importancia de los pueblos indígenas de Amealco de Bonfil, la UAQ 
en está municipio realiza las investigaciones para apoyar a las artesanas en la distribución de sus productos 
declaró Rosalía Alonso Chombo coordinadora de la institución. (EUQ) 
 
SE IGUALA NÚMERO DE HOMICIDIOS DOLOSOS  
Al sumarse 106 asesinatos en los primeros siete meses de este 2018, se ha igualado la cifra de homicidios dolosos 
en la entidad, en comparación con los reportados en ese lapso el año anterior. En cuanto a homicidios culposos la 
cifra rebasó los 186 casos del 2017. (...) La información también detalla que los 106 homicidios dolosos, 29 se han 
registrado de fuego, 27 con arma blanca, 14 con otro elemento y seis no se especifica. Oficialmente, como en su 
momento el Fiscal, Alejandro Echeverría Cornejo, en el presente año no se tienen registrados feminicidios. (N) 
 
QUERÉTARO RATIFICA SU CONFIANZA EN AIRBUS SLC ACTUALIZANDO SU RED DE RADIOCOMUNICACIÓN A 
LA PLATAFORMA TETRAPOL IP  
Por Anaid Mendoza  
El gobierno de Querétaro ratificó su confianza en Airbus SLC (Secure Land Communications) y en la tecnología 
Tetrapol IP para sus comunicaciones de misión crítica, al inaugurar el nuevo Centro de Coordinación Querétaro. El 
centro integrará operaciones de las corporaciones de seguridad municipal y estatal, la Fiscalía General Estatal, la 
Policía Federal y la Secretaría de la Defensa Nacional además de los cuerpos de protección civil, bomberos y 
atención pre hospitalaria. (DQ) 
 
CONCLUIDOS, COMPROMISOS DE EPN EN INFRAESTRUCTURA EN QUERÉTARO: SCT  
Los compromisos en materia de infraestructura que realizó el presidente de la República, Enrique Peña Nieto, con 
el estado ya fueron concluidos, afirmó el director del Centro de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 
(SCT) en Querétaro, Efraín Arias Velázquez. (ADN) 
 
ESTE ME SE CUMPLIRÁ CON INFRAESTRUCTURA FEDERAL  
Por Zulema López  
Será a finales de agosto cuando el gobierno federal finalice los compromisos adquiridos por el presidente de la 
República en materia de infraestructura, indicó el director por Querétaro de la SCT, Efraín Arias Velázquez. (DQ) 
 
QUERÉTARO NO ESCAPA DE LA REALIDAD URBANA DEL PAÍS: AMIMP  
Por Mónica Gordillo  
El presidente de la Asociación Mexicana de Institutos Municipales de Planeación (AMIMP), Jaime Gallo Camacho, 
subrayó que la cercanía con la Ciudad de México, los procesos de descentralización y la promoción de la industria 
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son algunos de los factores que ejercen “fuerte presión” sobre el territorio del estado y provocan que los centros 
de población se concentren. (CQRO) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Difunden falsa noticia en redes sociales. Nos comentan que el ex alcalde capitalino Rolando García Ortiz se 
encuentra de luto. Ayer por la tarde falleció su padre del mismo nombre, lo que provocó que se difundieran 
noticias falsas en redes sociales, debido a que aseguraban que quien había muerto era don Rolando, que gobernó el 
municipio de Querétaro en el periodo 2000-2003 y actualmente ocupa la presidencia de la Orquesta Filarmónica 
del Estado de Querétaro (OFEQ). La falsa noticia se aclaró, afortunadamente, por la noche. El gobernador Francisco 
Domínguez Servién, nos dicen, fue uno de los primeros que le manifestó al ex edil panista sus condolencias, a las 
cuales también se suma el equipo esta casa editorial. Más renuncias en SJR. Nos comentan que ayer Enrique 
Fernández de Cevallos renunció a la titularidad de la Secretaría de Administración del municipio de SJR, por 
supuestos proyectos personales que le impedían terminar el periodo de la actual administración municipal; el 
anuncio oficial se hizo a través de un escueto comunicado de prensa, sin que el alcalde, Guillermo Vega Guerrero, 
explicara si esta baja es parte de la reestructura que —dijo— realizaría, pero de la que nada se había sabido. Sin 
embargo, la gran interrogante sigue siendo si continuará por otros tres años el titular de la Policía Municipal, pues, 
aunque el alcalde no quiera verlo, es el tema en el que menores resultados se han tenido y eso basta con salir a la 
calle en aquel municipio. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
El fiscal general de estado, Alejandro Echeverría Cornejo, precisó que entre las cuatro personas detenidas este 
martes en la capital por elementos de la SSPMQ, había dos inspectores en activo y dos ex inspectores del municipio 
de Querétaro. “Fueron puestos a disposición por andar extorsionando a algunos comerciantes de la zona centro y 
donde les hacían algunas advertencias sobre que les iban a cerrar el comercio si no accedían a favorecerlos con 
alguna cantidad de dinero”, apuntó el fiscal. Así las cosas ¿cómo es que esta secretaría aseguró –en el comunicado 
de prensa 1231/2018, titulado “SSPMQ desarticula grupo delictivo dedicado a la extorsión”- que había 
corroborado “con la instancia correspondiente que los imputados no trabajan en dicha dependencia”, de la cual no 
mencionó su nombre. Pero sí señaló que “con base a información recibida por parte de esta institución, se obtuvo 
que, en la lateral de 5 de febrero, colonia El Sillar, se encontraban unas personas, quienes se ostentaban como 
servidores públicos y solicitaban dinero a los propietarios de negocios a cambio de no clausurar sus 
establecimientos”. Marco Antonio Del Prete, titular de la SEDESU, sostuvo una reunión con la embajadora de los 
Países Bajos en México, Margriet Nieske Leemhuis, a la que asistió el presidente electo del municipio de Querétaro, 
Luis Bernardo Nava Guerrero. En el encuentro se habló de la conformación de un laboratorio de logística urbana 
para el municipio capitalino, así como temas relacionados con movilidad. “¡Estamos listos! Ya con credencial de 
senador para comenzar este nuevo reto de la mano de todos ustedes. Gracias por la confianza, les corresponderé 
con mucho trabajo y resultados”, escribió ayer en su cuenta de Twitter, Mauricio Kuri.  (CQRO 1 y 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
ADIÓS A DOÑA ARACELI PROAL. Los Armeros lamentamos profundamente el fallecimiento de la señora ARACELIA 
PROAL DE LA ISLA, esposa del ingeniero TOMÁS GARCÍA CAMACHO, a quien le expresamos nuestro más sincero 
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pésame, junto con toda la familia y especialmente a nuestros a ARTURO y GERARDO PROAL DE LA ISLA, queridos 
amigos de esta Casa Editorial. Agua bendita para la capillita. (PA 1) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Por Julio el de La Cruz  
PUESTO. Poco más de un mes durará el segundo interinato como alcalde capitalino de Enrique Correa Sada y con 
esa experiencia está más que pintado para ser, si el Tribunal no dice otra cosa, un excelente Secretario de Gobierno 
con Luis Nava, pero se le podría atravesar en el camino Apolinar Casillas, por estar nuevamente recomendado por 
su cuñado Alfredo Botello. Si no se le alinean los astros (o el tribunal a favor de Nava), el gabinete estatal o el PAN 
lo esperan. ¡UFFF…! Feliz. Así estaba el saliente alcalde Marco Aguiar en su cena de despedida con los medios de 
comunicación, debido a que ahí mismo se enteró de que fue palomeada su diputación. Es que en estos tiempos de 
impugnaciones ya ni una “pluri” es segura. Se va el lunes. (DQ 1) 
 
EXPEDIENTE Q “AUSTERIDAD” 
Por Adán Olvera 
Un secreto a voces siempre ha sido el ingreso monetario de los diputados en Querétaro, nunca nos han querido 
transparentar lo que realmente ganan en totalidad, por el simple hecho de ser legisladores en Querétaro. Ayer con 
el efecto de ir siempre un paso adelante los dirigentes de MORENA en Querétaro, balconearon a los actuales 
diputados por el simple hecho, de la entrega recepción y nadie sale a defenderse de los mucho que les pagan por 
hacer poco. El dirigente estatal de Morena, Carlos Peñafiel y diputados locales electos quieren que se disminuya en 
50% las prerrogativas del financiamiento público a los partidos en el estado y los recursos que se entregan a los 
diputados locales. Según los dirigentes del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), un diputado local 
recibe en Querétaro: 56 mil 50 pesos mensuales por su dieta, más 160 mil de presupuesto de las fracciones y 
grupos legislativos, más 35 mil pesos para asesores, a lo que se suman 40 mil para apoyos para ayudantes y 75 mil 
pesos al semestre para capacitación, para un total de percepciones por 343 mil 550 pesos, sin contar con seguro de 
gastos médicos mayores, aguinaldo y otras prestaciones. Obviamente es una grosería para lo que ganan la mayoría 
de queretanos en sus diferentes ámbitos y vaya usted a saber si los más altos cargos en la iniciativa privada los 
ganen; Ángel Balderas Puga, Carlos Peñafiel dirigentes de MORENA en Querétaro, retan al Partido Acción Nacional 
(PAN), al Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y al Partido Revolucionario Institucional (PRI) Querétaro 
Independiente para que se comprometan a devolver el 50% de las prerrogativas que reciben como institutos 
políticos, al igual que lo que se destina a los diputados locales. Les cayó la austeridad a los nuevos legisladores y 
vamos a ver qué hacen con una propuesta tan a destiempo, sobre todo aquellos que ya han disfrutados las mieles 
del poder y de los grandes salarios, habló de los miembros del PAN y PRI que ya vienen bastante malos y curtidos 
en la repartición de recursos sobre todo con destino al bolsillo del vencedor. De Rebote. Muy bien que los expertos 
echaron andar el CQ-CIAS en Querétaro, lo mejor sería que las tabletas que sirven en el trabajo del primer 
respondiente, en la implementación del nuevo sistema de justicia penal, siempre funcionen para que no termine la 
víctima dictando la narración de los hechos a la antigua, a puro dictado. (DQ 11) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez  
El estilo personal de López Obrador. Señales. Ya no pasarán los gobernadores por la ventanilla de Hacienda. Los 
asuntos políticos los verán con la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero y los económicos con los 
delegados de Programas Integrales de Desarrollo. Así lo advirtió el presidente electo Andrés Manuel López 
Obrador en reunión de trabajo con su equipo y con los representantes que ha nombrado para las entidades. Otro 
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de los cambios sustanciales en la forma de operar del gobierno es la desaparición de las oficinas de prensa en las 
dependencias federales, porque los temas de comunicación se verán ahora en Palacio Nacional. Ambas medidas, 
compartidas a este armero por testigos del encuentro, concentrarán políticas fundamentales en el ámbito del 
próximo jefe del Ejecutivo, quien –parafraseando a don Daniel Cosío Villegas- está dando señales anticipadas de su 
estilo personal de gobernar. Y es que en los últimos años todo lo relacionado a los recursos económicos se veía en 
Hacienda y los de información en Gobernación, a través de una subsecretaría especializada encargada de coordinar 
las áreas de prensa de las secretarías. ¿Y qué pasó? Que los encargados del dinero y la imagen, Luis Videgaray Caso 
y Miguel Ángel Osorio Chong crecieron como presidenciables, mientras la popularidad de su jefe, Enrique Peña 
Nieto, iba en declive, en los niveles más bajos de que haya registro en muchos sexenios. Eso no ocurrirá en la 
próxima administración. Andrés Manuel López Obrador lo ha visto todo en su larga carrera política, como 
protagonista desde la oposición y en el gobierno capitalino. Ha madurado a través de los años su proyecto y está 
decidido a aplicarlo. Con los mandatarios estatales pretende una relación institucional, pero los programas de 
inversión y comunicación se verán con las personas por él designadas, dignas de toda su confianza, incluidos los 
superdelegados, con quienes –a querer o no- deberán tratarse los asuntos de las entidades. Vaya que viene dura la 
cuarta transformación. Así de fácil. Así de difícil. -LA CARAMBADA- Sí, ya sé. Es Antonio Mejía y no Antonio Macías 
el próximo presidente municipal de Tequisquiapan, cuya elección ganó como independiente. Una disculpa a los 
dos, sobre todo al primero y al lector. Fue un lapsus. -GALERÍA LIBERTAD- Juntitos. El martes fueron vistos en un 
cafecito de Juan Caballero y Osio los ex candidatos a la presidencia municipal de Corregidora Gaby Moreno y 
Ricardo Astudillo, del PT y Verde, quienes protestaron la elección del panista Roberto Sosa. Ambos serán 
regidores. Ñaca, ñaca. -OÍDO EN EL 1810- Borrego. Que el diputado y dirigente cetemista Jesús Llamas Contreras 
no ha considerado la posibilidad de cambiar de partido, a pesar de la exclusión que le ha aplicado, como a otros 
destacados militantes, la actual dirigencia estatal. Es militante del PRI desde 1971 y a sus 68 años ya no está para 
cambios de ningún tipo. Aprobado. -¡PREEEPAREN!- Qué curioso. Miguel Ángel Osorio Chong, líder de la 
minibancada del PRI en el próximo Senado, estuvo sentado en el consejo extraordinario del martes entre dos 
queretanos: Mauricio Ortiz Proal, coordinador de los diputados locales y Paul Ospital, presidente del Instituto 
Jesús Reyes Heroles. Y digo curioso porque ambos, Ortiz y Ospital, son damnificados de la entrega del gobierno de 
Querétaro al PAN en 2015, uno cercanísimo al candidato Roberto Loyola y otro al mandatario estatal José Calzada, 
mientras que el entonces secretario de Gobernación fue operador de la transición pacífica, como le llamó su 
delegado Juan Carlos Padilla. ¡Ah, la política! -¡AAAPUNTEN!- Por cierto. Enrique Burgos García, actual senador de 
la República, apareció en varias tomas de tele e internet atrás de la presidenta priista Claudia Ruiz Massieu cuando 
dirigía su mensaje para la reforma del partido. El también ex gobernador ha compartido con sus cercanos y en 
algunas declaraciones públicas que está cerrando su ciclo político, lo que –jejeje- nadie le cree. -¡FUEGO!- Por 
cierto. Los ex dirigentes nacionales Fernando Ortiz Arana, quien le tomó la protesta a dos candidatos 
presidenciales (Luis Dolando Colosio y Ernesto Zedillo) y el dos veces líder Mariano Palacios Alcocer no asistieron 
al funeral, digo al Consejo Político Nacional del PRI. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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